| N.º | Consultoría/Proyecto  | Documento y descripción  | Entidad<br>contratante  |
|-----|---|--|---|
| 1   | Consultoría para la<br>elaboración del mapeo<br>de actores y la línea de<br>base del Proyecto<br>"Seguridad y Soberanía<br>alimentaria basada en la<br>producción sana de<br>alimentos" | Sistematización de la línea base  Resultados del estudio de línea base en el marco del Proyecto de Producción limpia de alimentos para la seguridad y soberanía alimentaria.  Provincias de: Carchi, Imbabura, Cotopaxi, Tungurahua, Chimborazo, Azuay, Cañar, Loja, Orellana, Pastaza, Guayas, Los Ríos, Manabí y Santo Domingo de los Tsáchilas.  Noviembre, 2010  | Instituto Nacional<br>Autónomo de<br>Investigaciones<br>Agropecuarias –<br>INIAP- |
| 2   | Proyecto: Allialpa (Tierra<br>Fértil)   | Visión institucional de CESA sobre la agroecología y<br>la comercialización  | Fundación<br>ENSEMBLE   |
|     | Fortalecimiento de la Agroecología y circuitos cortos en el Ecuador   | Para definir cuál es la visión de CESA con respecto de la AE, así como los principios teóricos y prácticos sobre los cuales se va a basar el trabajo de fomento de la AE, es importante tener claridad y consenso dentro de la institución sobre cómo se va a promover e implementar la AE en los diferentes espacios en los que CESA está inmerso. Esto abarca los territorios en donde trabajamos con los campesinos, así como también en espacios institucionales que abordan la agroecología.  Determinar cuáles son las estrategias que se van a implementar con base a los conocimientos y experiencias adquiridas en el desarrollo de la Agroecología y la comercialización, poniendo especial énfasis en los circuitos cortos, lo cual implica considerar la realidad de las diferentes escalas espaciales (parcela, territorio, región, país) y dimensiones (productiva, organización social, actores, mercado etc.) que entran en juego al momento de llevar a cabo la transición a la AE.  Para obtener estos elementos, se llevó a cabo un taller con la presencia de 13 técnicos/as. Posteriormente, tras la sistematización del taller y la revisión por parte de técnicos/as y la Dirección Ejecutiva de CESA, se dispone del documento editado y diseñado para su publicación en línea.  Capitalización de la experiencia de CESA en el fomento de la producción agroecológica y la comercialización en circuito corto.  Para la elaboración de este documento, fue necesario realizar entrevistas con informantes clave de diversas áreas que estuvieran involucrados en los procesos de agroecología de los diferentes proyectos seleccionados para su sistematización.  El documento recopila las experiencias desarrolladas por CESA a lo largo de sus 50 años de trayectoria, evidenciando una transición gradual en el enfoque de CESA desde el desarrollo agrario y rural integral hacia formas de producción más amigables con el ambiente y más seguras para la salud de las familias productoras y los consumidores. Se destacan: el programa Forestal |   |

| N.º | Consultoría/Proyecto   | Documento y descripción  | Entidad<br>contratante                     |
|-----|--|--|--|
|     |  | (1980-1998) con el auspicio técnico y financiero de la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación – COSUDE; el Programa de Experimentación-Demostración Agropecuaria (1980-1999) financiado por WHH de Alemania; el Programa Integral de Desarrollo en Comunidades Indígenas de Cotopaxi y Chimborazo (Atapo Palmira) de Ecuador (2010-2018); experiencias en Píllaro con el Proyecto LAIF, ejecutado por CESA entre enero del 2018 y mayo del 2021, con recursos de AECID-UE/LAIF, en el enfoque impulsado por el MAG Territorios Demostrativos; experiencias en la Costa ecuatoriana con los proyectos INUNRED (2018-2020) y el Sistema de Gestión de Producción de Arroz y manual de aplicabilidad de BPA para el cultivo de Arroz (Oriza sativa) con enfoque agroecológico para el cantón Daule (desde el 2020), dentro del Convenio CESA-AVSF con el Fondo de Agua de Guayaquil, para la conservación de la cuenca del Río Daule; por último se destaca al Proyecto SEICAS (desde el 2018), que plasma en la práctica y desde una perspectiva de investigación-acción, el inicio de un camino dirigido a concretar la agroecología a varios niveles, generando investigación básica, promoviendo eventos de capacitación y difusión, y enfrentando la comercialización formal de productos agroecológicos y de bioinsumos. |  |
|     |  | Diciembre, 2020  |  |
| 3   | Sistema de Experimentación, Investigación y Capacitación en Agroecología y Salud (SEICAS). Proyecto interinstitucional que en una primera etapa de 3 años (20182021), concentró sus actividades en la finca La Esperanza (18 ha), propiedad de la Universidad Andina Simón Bolívar-sede Ecuador (UASB) | Sistematización del proceso de regeneración de la salud del suelo de: Finca La Esperanza, El Quinche.  Periodo 2018-2021  Este trabajo de sistematización técnico-científica detalla y analiza los principios, prácticas y técnicas implementadas para realizar dicha transformación, desde su inicio en julio del 2018 hasta julio del 2021. Se aborda tanto la fase inicial como el manejo continuo de la regeneración y conservación de la salud del suelo. Además, este estudio evalúa aquel proceso de regeneración de la salud suelo implementado en la finca La Esperanza y sus distintas modalidades.  Eso a través de varios indicadores de salud del suelo, los cuales se construyen a través de los resultados de análisis de suelo realizados antes y al final de la intervención del SEICAS, así como de los datos de campo sistematizados a lo largo del proyecto. Se pone en perspectiva aquellos indicadores para evaluar el estado inicial y final de salud del suelo y se analizan las dinámicas de regeneración implementadas, así como sus efectos sobre la salud del suelo.   | CESA-AVSF-UASB<br>(Andina<br>Ecosaludable) |
| 4   | Proyecto PODER<br>"Productores<br>Organizados para el<br>Desarrollo Empresarial<br>Rural"  | Asociatividad campesina y soberanía Alimentaria. La experiencia de los Consorcios Campesinos en la Comercialización.  El objetivo fundamental de esta sistematización es presentar las reflexiones realizadas por un equipo que  |  |

| N.º | Consultoría/Proyecto   | Documento y descripción  | Entidad     |
|-----|--|--|-------------|
|     |  |  | contratante |
|     |  | comercialización e incidencia. Una de las limitaciones de las prácticas de comercialización campesina es que se implementan con poca reflexión y, por tanto, no se generan nuevos conocimientos que puedan ser compartidos.  |             |
|     |  | ¿Qué importancia tienen los campesinos y pequeños productores para la soberanía y seguridad alimentaria del Ecuador? ¿En qué condiciones es posible que los campesinos rompan la telaraña de la intermediación? ¿Qué se entiende por asociatividad campesina? ¿Pueden los campesinos convertirse en empresarios? ¿El punto de equilibrio de las organizaciones empresariales campesinas depende solo de la gestión económica y del funcionamiento del mercado? ¿Qué rol han jugado los consorcios de comercialización campesina en el último período? Estas y otras preguntas son respondidas en esta sistematización. |             |
| 5   |  | Sistematización del conocimiento adquirido, las  |             |
|     | Consultoría: "Diseño e   | experiencias vividas y las lecciones aprendidas por  |             |
|     | implementación de un   | las comunidades involucradas en el proceso de  |             |
|     | programa de  | <u>consultoría</u>   |             |
|     | capacitación sobre<br>prácticas productivas<br>ecológicas basadas en la<br>diversidad en el<br>Corredor Ecológico<br>Llanganates-Sangay" | El objetivo fundamental de esta sistematización es presentar las reflexiones realizadas por un equipo que acompañó durante 8 meses a experiencias de transición a la agroecología a cuatro comunidades inmersas en el cantón Baños en el marco de la consultoría: "Diseño e implementación de un programa de capacitación sobre prácticas productivas ecológicas basadas en la diversidad en el Corredor Ecológico LLanganates-Sangay".  |             |
|     |  | Junio, 2022  |             |